

Freitag, 16. Januar 1925

# Jeremias Gotthelf

Von  
Hermann Bahr.

und sie für uns da; ja wer um die Magie der  
Aurührung weiß, möchte sich vielleicht gar des  
Überglanzens, dem jeder Dichter hat, erdreissen,  
sie wären auch für sich selbst dadurch erlit da.  
Namelesslos bleibet sie Schein, den das Wort allein  
bannen, aus dem sie das Wort allein erlit erlösen

mache, was man ihm vermachte, und die böses  
Vorhaben häuftiger ist als gutes, sage ihm seine  
Großmutter so oft: „Katz, du bist ein Esel und  
stehst ein Esel!“ Und der Lezer denkt unwillig,  
ob dieser Jäger nicht eigentlich rechts Michel  
wollte, denn dem dorfischen Michel steht er aufs  
Dach, geht weiter, er kann in Gern den Radikalismus  
durch, den man ihm vermachte, erfüllt auch diesen  
wieder mitzumachen muss und, mein liebes Gesäß  
itterbüßer in kommunistische Rollen zierlich, darum  
abgeholt, „Das wie alle gleich sind, der Adel rüttet  
nur und das Vornehmen aufhören.“ Alle  
Schlagwörter, von denen eben jetzt unsere Zeit  
wieder sich öffnen lässt, marschieren hier freudig-  
prahlig auf, wir fühlen uns auf Schiff und Tritt  
in unserer eigenen Zeit und doch auch wieder  
sehr leicht von ihr genommen, denn durch das  
gesagte Buch wird der heilsreiche Glaube, der denn  
auch, so meinten, einmal in Worten aus-  
gesprochen wird: „Die wahre Kraft wird ihre Ge-  
wohnheit und Stütze behalten bis an der Weltens Ende,  
wohl sie in einer gebrechlichen Großmutter oder  
einem Weltbeherrcher wird gerina, aber  
eigendem gebrechlichen Großmutter wird vielleicht  
doch noch zu finden sein.“

danken wir Herrn Dr. Eugen Koush, der "in seinem Verlag (Erlenbach, Zürich, München und Leipzig) neben einem „billigen Volks-Schöpf“ auch einen in vierzehnfarbigen Bildern ein Ver-  
mischung mit der heimliche Bibus und unter Mit-  
wirkung von Böhmer, Bohrmann, Röderer,  
Amidore und C. Müller herausgegebenen von  
Rudolf Künzler und Hans Blofeld" sowie Karl  
Manuels 1861 erschienenen, noch immer leis-  
tungsstarke Schrift obert hat. Auch der immer erfreu-  
liche Reclam läßt auf „Ali den Kreid“ „Ali den  
Rädio“ und „Ausgesuchte Erzählungen“ nun  
die schwarze Spalte mit einem vorzülichen  
Portrait Eduard Herodots folgen, aber gerade  
Reclam hatte vor allem auch die Pflicht, daß der  
Kinderbuch, das „Daföds Wunderungen“ ein deutliches  
Haussbuch werden.

**Das Deutsche Opernhaus als** tende Stimmung der nor-  
mäßiger als Philipp sprach-

Die Opernfriese in Charlottenburg durfte nur  
ndlich ihrem Ende entgegensehen. Es stehen Ver-

andlungen nahe vor dem Abschluß, wonach die Opernhaus-

Uitten übernommt. Dann wird Berlin die in Konkurrenz geratene Opernhaus-Gesellschaft janieren. Die Oper würde von Grund auf neu ausgebaut und organisiert werden. Die Stadt Berlin würde sich allerdings zu regelmäßigen Zuflüssen bereit erklären müssen.

bewohngemauerter Schauspielerei, aber mehr noch als dies im Kühnl und Höhle. — Der vorangestellte „Siegeszug“ von Seddib schreitet: hernach hatte sein Entwurf noch nicht in der Hand. Die bildsame Elisabeth Stieler (Kriemhild) verfiel in despotismusähnlichen Pathos und fand sich erst im Schmerz wieder. Röder's Dämon wurde ein Bismarckmann. Achbar, aber vergleichlich lang Theresia! mit der Rolle der Brunhild. Einzig der Siegfried Jochen Poelsig's, überzeugend Herrscher des Weltens, Einfühl und elementarer Ausdruck des Grosses, gab die sichne Hoffnung, dass auch dem Geliebten das Theatertal wieder erobert werden wird.

Unser Korrespondent schreibt uns: „Um Leipzig

ziger Kalender 1923<sup>a</sup>, der sich einen halbdämi-  
tischen Charakter gibt, wird allen Ernstes der Vorschlag  
gemacht, den Director des städtischen Schauspiels  
Alwin K r o n a c h e r , einen „übergeordneten Be-  
irter“ vor die Regie zu setzen, der „ihm vor Fehlgriffen  
behüte“. Denn in Leipzig hat man einen

Große Volksfeier. Faustina Rieci singt in der Auführung der "Zwölf Apostel" am Sonntag, den 12. Jan. 1903, im Teatro alla Scala. Der Bühnenbildner ist Giacomo Gatti. Die Schauspieler sind: Signorina Della Cava, Signorino D'Adda, Signorina Scandiani und Signorina Graaard, mit Eleanor Schröder-Hepp und Signorina Graaard in den Titelpartien. Dirigent: Hans Galienberg.

Intendanten, aber einen, der mir die Geschäfte führt bei künstlerischen Entscheidungen sind die Direktoren der Oper und des Schauspiels unabhängig. Das steht verbindlich fest, kann lange nicht momentan

Lustspielchen. Freitag findet die 25. Aufführung des Schwanzes „Der wahre Falstaff“ von Arnold und Bach mit Guido Thielkiser in der Tützprobe und der übliche Premierenfeierlichkeit statt.

Möte-Theater. Sonnabend und Sonntag, nachm. 21½ Uhr, Aufführung des „Ranhermährischen Altenbrödel“. Sonnabend geht Schillers „Kabale und Liebe“ neu-

als Kronzeuge wird der Beharrungswillen der maßgebenden Publizumsorganisationen, „Arbeiterbildungsinstitut“ und „Deutsche Bühne“, zitiert. — Von einem buchhändlerischen Unternehmen, das Leip-

Birandalles „Der Mensch, das Tier und die Tugend“ auf  
langen am 25. Son. im Breslauer Theater des Westens.  
Anfänger des Unterrichts Paul Mergen aus dem

Kronacher durch seine Ur- und Erstaufführungen erlangt hat, erkennt. Von ihm mußte man annehmen, daß es in richtiger Einschätzung dauerter Preisgebet für Leipzig die Volkspreise unterflieht, damit den Or-

**Aus den Konzertstufen.**

dadurch loppten macht, daß er dem Schauspieldirektor, der gegen die Stumpfheit an will, Mangel an Einsicht in die Gesamtheit der südlichen Kulturstoffen vorwirft. Endem den Kalendermann in sol-

Das Trio der Herren Georg Schumann, Miss Hekl, George Wille nach seinem ersten Theatralen Auftritt begnügte sich nicht, weil er mit dem Publikum Begegnung suchte, sondern auch mit dem Bezug für den großen Zug in Goethes Sonate Op. 111, mit der er begann. Man hörte in einer bewundernden Weise außerdem Mozart's Wall-Sonate und die große B-Dur von Schubert. Eine kleine Neuertheiltheit: Er mitsiepte durchsponnen, den Mund nicht aufzuhehrend, pantomimisch mitzuspielen, den Lösen.

Weggang gewünscht und das will man ja liebsten Endes. Dass aber damit das Leipziger Schauspiel vor Bedeutungslosigkeit Münchens bedroht ist, Deutschland um ein stilrendes Theater ärmer wird, kann auch

nan in dem Violoncellisten einen vollwertigen Ersatz für den verstorbenen Dechert kennen lernte, als die trefflichen Künstler, als die sie seit langem eingeschätzt sind. Saal und Podium waren von einer genügend

tiven Einfälle ordnen sich der dramatischen Situation unter. Und der Abschied Rosas von der Königin, bei dem voll thürmender Innerlichkeit Joachim Roelitz und Wilhelmine Stierle nur durch Wiederholungen und Verzerrungen die Wirkung auf das Publikum ausüben.

und Co., Altenbergsche Buchhandlung, 7 M.  
Katherina Goodson, Beethovensaal, 7½ Uhr.  
Waghalter-Quartett, Beethovensaal, 8 Uhr.  
Konzertaufführung der Meisterschü-  
rer, Musiksaalhaus, 7½ Uhr.

zeigte mehr Beherrschung als in der „Füdin von Toledo“; doch zerreißt er noch gern die sich verdich-